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Este documento es la Parte 1 

del programa político en lectura fácil

del PSOE Extremadura, 

llamado: Compromiso.

PSOE son las iniciales de Partido Socialista 

Obrero Español.

El programa original se divide en 5 apartados.

Para facilitar la lectura y comprensión 

el programa completo 

lo hemos dividido en 5 partes:

• Parte 1: Compromiso

• Parte 2: Universalidad

• Parte 3: Igualdad

• Parte 4: Dignidad

• Parte 5: Arraigo

La universalidad significa que algo

es para todas las personas, 

sin excluir a nadie.

Todas las personas tienen los mismos derechos.

El arraigo significa que una persona 

tiene una relación fuerte con un lugar 

porque es donde vive, 

trabaja o tiene a su familia, entre otras.

¿Qué es este documento?



Autonomía:

cada uno de los territorios 

de un país 

que no dependen 

del Estado 

en algunos aspectos 

con normas 

y gobierno propio.

Extremadura siempre ha sabido cómo cuidarse.

Esta frase significa que las personas extremeñas 

siempre se han cuidado y ayudado entre ellas.

Sabían cuidaban incluso cuando no tenían casi nada, 

pero lo compartían entre ellas.

Sabían cuidarse cuando la vida en los pueblos 

era muy dura y muchas familias 

tenían que elegir entre quedarse 

o irse de Extremadura. 

Desde que Extremadura tiene autonomía

ha demostrado algo importante:

la comunidad es su mayor fuerza 

porque si las personas trabajan juntas, 

Extremadura crece.

Pero si hay división 

y las personas no trabajan juntas, 

Extremadura avanza menos.

Los gobiernos socialistas 

de Juan Carlos Rodríguez Ibarra 

protegieron esta unión entre las personas 

y la comunidad.

Él fue presidente del gobierno de Extremadura

desde el año 1983 

y durante esos años construyó la autonomía.

Presentación
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Dignidad:

comportamiento serio 

y ejemplar 

que merece respeto.

Autoestima:

aprecio y consideración 

que una persona 

tiene de sí misma.

Juan Carlos Ibarra cambió nuestra región 

que estaba olvidada, 

a una tierra con derechos, 

dignidad y autoestima.

Con su trabajo, 

Extremadura aprendió a sentirse orgullosa 

y a decidir su propio futuro.

Más tarde, 

Guillermo Fernández Vara fue presidente 

y continuó con la misma forma de trabajar.

Continúo con un modelo de crecimiento social 

y económico mejorando la vida de las personas 

y creando más oportunidades de trabajo 

en Extremadura.

Con él la región avanzó mucho  

en la revolución verde.

La revolución verde es el uso de energías limpias 

y el cuidado del medio ambiente.

Extremadura es la región que conocemos hoy 

gracias al trabajo de mucha gente.

Durante años se defendió lo común, 

es decir, lo que es de todas y todos. 

También se defendió lo público 

y todo lo que nos une.

Pero en los últimos 2 años, 

con el gobierno del PP,  

muchas personas están preocupadas 

porque creen que Extremadura está en peligro.

PP son las iniciales de Partido Popular.



Estas personas preocupadas sienten:

• Que tienen menos derechos que antes.

• Que los servicios públicos se cuidan menos.

• Que hay menos apoyo para los pueblos 

y las zonas más alejadas.

Este malestar es real.

Pero también es real que Extremadura 

sabe superar las dificultades y salir adelante.

Ya lo ha hecho y ahora puede hacerlo de nuevo.

Por eso nace el Nuevo Compromiso Social 

por Extremadura.

Este compromiso es un acuerdo 

para cuidar de:

• Las personas.

• Los servicios públicos

• Los pueblos

• Los derechos 

• La convivencia democrática.

Hazlo por Extremadura 

no es solo un lema.

Con esta frase os invitamos a creer otra vez 

en lo que es de todas y de todos, 

a recuperar lo que nos hizo avanzar 

y a empezar una nueva etapa 

con más oportunidades para vivir aquí.

A partir de ahora trabajaremos 

para que Extremadura vuelva a cuidarse,

porque sabe cómo hacerlo.

Convivencia democrática:

significa que las personas 

viven juntas respetando 

las normas, 

escuchando a los demás 

y permitiendo

que todas las personas 

puedan participar y opinar.
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Extremadura necesita un nuevo acuerdo 

centrado en el cuidado de:

• Las personas.

• Los servicios públicos.

• Nuestro territorio.

• La convivencia democrática.

Cuidar lo común quiere decir:

• Que el Estado asegure los derechos 

   y las oportunidades para todas las personas.

• Que la ciudadanía ayude a mantener lo público,

   respete la convivencia y que exista esa ayuda

   entre jóvenes y mayores, 

   en toda Extremadura.

¿Cuál es el objetivo?

Reforzar un nuevo compromiso social 

que asegure los derechos de todas las personas, 

que consiga la igualdad en todo el territorio 

y que cree una convivencia fuerte 

frente a la desigualdad, 

la inseguridad laboral o personal 

y los discursos de odio. 

Cuidar lo común, 
es decir, lo que es de todas y de todos:
Un nuevo compromiso social para Extremadura1



Este compromiso también quiere 

mejorar los servicios públicos,

aumentar la confianza en la democracia 

y hacer que todas las personas 

cuiden de lo que es de todas.

Por ejemplo: los recursos de la comunidad.

Este nuevo compromiso social 

parte de una idea básica del socialismo:

el gobierno de la región 

debe asegurar el bienestar 

y las oportunidades.

Para ello, los ciudadanos y ciudadanas extremeñas 

deben cuidar de lo que es de todas y todos, 

pagar sus impuestos 

y fomentar la convivencia entre personas 

de todas las edades y de todos los territorios.

Democracia:

forma de gobierno 

en la que las personas 

ciudadanas pueden votar 

y elegir a las personas 

que dirigen el país.

Socialismo:

es una ideología política.
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En muchos pueblos y ciudades de Extremadura, 

la gente siente que los servicios públicos están mal.

Por ejemplo: esperan mucho tiempo 

o les falta información.

Esto provoca sentimientos de fracaso y abandono.

Nuestro punto de vista es fácil,

es decir, que vivir en Extremadura 

no signifique tener menos derechos 

que en cualquier otro lugar.

Para nuestro gobierno 

los derechos son muy importantes 

y no esto no tiene que depender 

del lugar en el que vivas.

Cuidar de lo común, 

es decir, lo que es de todas y de todos, 

significa conseguir el bienestar 

protegiendo los servicios públicos 

y ampliando nuestros derechos 

para asegurar la autonomía 

y las oportunidades reales 

de todas las personas.

Compromiso 1:
Bienestar como derecho de la ciudadanía
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Para ello, desde nuestro gobierno:

• En los 2 primeros meses 

   presentaremos la Carta Extremeña de Bienestar.

   Con esta carta se protegerá el acceso 

   a la sanidad, educación y a los cuidados.

   Con esta carta también se hará un cambio 

   en el Estatuto de Autonomía de Extremadura 

   asegurando nuevos derechos como: 

   la educación de 0 a 3 años 

   o la salud mental en la comunidad, 

   entre otros muchos más.

• Fijaremos por ley unos mínimos garantizados.

   Los mínimos garantizados son recursos, 

   servicios o derechos básicos

   que el Estado asegura a todas las personas, 

   sin importar su situación económica, 

   social o personal.

   Por ejemplo: en tiempos de espera, 

   en sanidad, eduación y cuidados, entre otros.

   Para que se cumplan, 

   se harán informes públicos todos los años.

Estatuto de Autonomía:

conjunto de normas 

políticas y sociales 

que tiene cada comunidad 

autónoma.
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• Añadiremos una regla llamada:

   Cláusula de Igualdad Territorial.

   Esta regla hará que, 

   en todas las decisiones del gobierno, 

   se revise cómo afectan a las zonas rurales 

   y a las ciudades. 

   Si hay diferencias, 

   se tomarán medidas para que todas las personas 

   tengan los mismos servicios, 

   infraestructuras y oportunidades, 

   sin importar dónde vivan.

Hazlo por Extremadura 

significa asegurar que cualquier persona, 

viva donde viva, 

tenga servicios públicos de calidad toda su vida.

Infraestructuras:

son los edificios,

servicios y recursos

necesarios para hacer

una actividad.
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Extremadura no puede permitir 

que sus jóvenes se marchen a otros lugares 

porque no encuentran una vivienda, 

un trabajo o un proyecto de vida. 

Los jóvenes deciden el futuro de nuestra región.

Este nuevo compromiso social incluye un nuevo pacto:

queremos que se queden en Extremadura

porque aquí tienen oportunidades, 

como una vivienda accesible, 

un trabajo digno y un proyecto de vida.

Para ello, desde nuestro gobierno:

• Fomentaremos un Pacto por la Juventud 

   que mueva inversiones, 

   oportunidades y su participación en lo público.

• Reconocerá la emancipación juvenil como un derecho.

   La emancipación es cuando una persona 

   deja de depender de sus padres o tutores 

   y puede tomar decisiones por sí misma. 

   Este derecho estará unido al acceso a la vivienda, 

   al trabajo de calidad y a la formación.

Compromiso 2:
Jóvenes con derechos y futuro en Extremadura

Digno:

que es adecuado, 

que puede aceptarse.

Inversión:

es usar dinero, tiempo 

o recursos para conseguir 

algo que dé un beneficio 

en el futuro.
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• Creará acuerdos con empresas, 

   ayuntamientos y centros educativos, 

   entre otros, para asegurar las oportunidades de empleo.

Hazlo por Extremadura 

significa que ninguna persona joven 

tiene que irse de su tierra para construir su vida.
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La transición energética es dejar de usar 

combustibles que contaminan 

y usar energías limpias.

Por ejemplo: dejar de usar el carbón, 

el petróleo o el gas 

y usar la energía solar 

o la energía del viento.

El retorno económico significa 

que este cambio cree beneficios.

Por ejemplo: trabajos nuevos 

y ahorro de dinero.

Extremadura produce energía 

que ilumina a una gran parte de España, 

pero no tenemos beneficios y no es justo.

La energía que se produce aquí 

debe servir para que nuestra industria, 

nuestra sociedad y nuestro territorio 

sean más fuertes y competitivos.

Compromiso 3:
Transición energética justa con retorno económico
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Para ello, desde nuestro gobierno:

• Aprobaremos una ley 

   llamada Retorno Industrial Energético 

   para asegurar que parte de esos beneficios 

   se inviertan en la industria, 

   en el empleo y en proyectos de municipios.

• Crearemos una Reserva Pública de Capacidad Eléctrica 

   para proyectos en industrias 

   y comunidades locales.

   La Reserva Pública de Capacidad Eléctrica 

   es electricidad que el Estado reserva 

   para asegurar que haya energía suficiente 

   para proyectos importantes. 

• Asegurar que los municipios 

   que tienen grandes plantas de energía renovable 

   reciban dinero a través de un canon energético.

   Un canon energético es un pago especial 

   por producir energía.

   Este dinero se usará 

   para mejorar los servicios públicos, 

   crear empleo y modernizar el municipio.

Hazlo por Extremadura 

significa asegurar que la energía extremeña 

mejore y active la economía extremeña.

Energía renovable:

es la energía 

que se consigue por el sol, 

el viento o el agua, 

entre otras.
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La ciudadanía siente que los trámites 

y gestiones con la Administración 

son difíciles y les complica la vida.

También sienten que las personas 

que trabajan en servicios públicos esenciales 

están cansadas por el esfuerzo que hacen cada día.

Los servicios públicos esenciales son la sanidad, 

educación o la atención social, entre otros.

Nosotros queremos una Administración 

que sea cercana y que ayude a las personas,

que haga los procesos simples 

y que cuide a las personas que trabajan en ella.

Cuando el empleo público es digno, 

los servicios públicos son mejores.

Compromiso 4:
Una Administración moderna, 
humana y cercana que cuida
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Para ello, nuestro gobierno:

• Trabajará poco a poco 

   para conseguir una semana laboral de 4 días. 

   Para ello, se harán pruebas para ver si funciona

   en algunos departamentos de la Administración. 

• Creará la norma llamada: Una sola vez.

   Con esta norma, la Administración 

   no pedirá un mismo documento 

   si la persona ya lo ha entregado.

   Cada documento se presentará solo una vez 

   para facilitar los trámites y gestiones.

• Pondrá en marcha el Portal de Retorno Fiscal.

   Este portal es una página web 

   donde se podrá ver a tiempo real 

   y de forma clara como se usan los impuestos 

   en cada municipio.

Hazlo por Extremadura 

significa hacer que la Administración 

funcione para la gente.
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La cohesión territorial 

significa que todas las partes de un país 

o de una región están conectadas 

y tengan oportunidades parecidas.

La cohesión intergeneracional 

significa que personas de todas las edades 

se ayuden y convivan bien.

Extremadura será una tierra unida o no.

Las diferencias entre los territorios 

y entre las personas de edades diferentes 

limitan sus oportunidades y su calidad de vida.

Nuestro punto de vista es muy claro: 

todos los territorios y todas las personas 

de todas las edades tienen derecho a una igualdad real.

Nadie puede quedarse fuera.

Compromiso 5:
Cohesión territorial e intergeneracional
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Para ello, desde nuestro gobierno:

• Aprobaremos el Mapa de Igualdad Territorial.

   Con este Mapa queremos asegurar el acceso 

   en igualdad a la educación, 

   sanidad y conexión, entre otros, 

   en todo el territorio.

   Invertiremos donde más se necesite.

• Crearemos un Pacto Intergeneracional Extremeño.

   Con este pacto queremos asegurar los cuidados, 

   los servicios y el equilibrio demográfico. 

• Crearemos un Programa de Vida Independiente 

   para personas Mayores 

   con viviendas adaptadas, 

   apoyos en el domicilio 

   y nuevas formar de convivencia.

Hazlo por Extremadura 

significa que nacer en un pueblo 

o en una ciudad no limita el futuro de nadie.

Equilibrio demográfico:

es cuando la cantidad 

de personas que nacen, 

mueren y se mudan 

a un lugar está más 

o menos igual.

Es decir, la población 

no crece o no disminuye.
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Los discursos de odio 

hacen daño a las comunidades 

y hacen que la gente tenga miedo.

Extremadura siempre ha sido un lugar 

respetuoso y diverso.

Pero hoy en día con las noticias falsas, 

las discusiones entre grupos 

y la falta de información, 

la convivencia es muy difícil. 

Proteger la democracia 

significa cuidar lo que somos.

Compromiso 6:
Democracia fuerte 
con 0 tolerancia a los discursos de odio

Digno:

que es adecuado, 

que puede aceptarse.



Página 21 de 26

Para ellos, desde nuestro gobierno:

• Aprobaremos una Estrategia 

   contra los discursos de odio 

   con programas de prevención, 

   sanciones y apoyo psicológico 

   y legal a las víctimas.

   Además, se realizarán formaciones 

   sobre la convivencia en centros educativos 

   y espacios públicos.

• Fomentaremos la Alfabetización mediática 

   para jóvenes y mayores.

   La alfabetización mediática es aprender a usar 

   de forma responsable los medios de comunicación.

   Así conocerán cuando alguien quiere hacer daño 

   con ideas extremas, engañar o manipular.

• No daremos apoyo a medios de comunicación 

   que fomenten odio o violencia.

   Esto se hará siguiendo las leyes europeas 

   que protegen los derechos de todas las personas.

Hazlo por Extremadura 

significa que elegimos la convivencia 

frente al odio.
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Los discursos de odio 

hacen daño a las comunidades 

y hacen que la gente tenga miedo.

Extremadura siempre ha sido un lugar 

respetuoso y diverso.

Pero hoy en día con las noticias falsas, 

las discusiones entre grupos 

y la falta de información, 

la convivencia es muy difícil. 

Proteger la democracia 

significa cuidar lo que somos.

Compromiso 6:
Democracia fuerte 
con 0 tolerancia a los discursos de odio

Digno:

que es adecuado, 

que puede aceptarse.
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Para ellos, desde nuestro gobierno:

• Aprobaremos una Estrategia 

   contra los discursos de odio 

   con programas de prevención, 

   sanciones y apoyo psicológico 

   y legal a las víctimas.

   Además, se realizarán formaciones 

   sobre la convivencia en centros educativos 

   y espacios públicos.

• Fomentaremos la Alfabetización mediática 

   para jóvenes y mayores.

   La alfabetización mediática es aprender a usar 

   de forma responsable los medios de comunicación.

   Así conocerán cuando alguien quiere hacer daño 

   con ideas extremas, engañar o manipular.

• No daremos apoyo a medios de comunicación 

   que fomenten odio o violencia.

   Esto se hará siguiendo las leyes europeas 

   que protegen los derechos de todas las personas.

Hazlo por Extremadura 

significa que elegimos la convivencia 

frente al odio.
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Muchas personas sienten que la política 

no escucha a la gente.

Piensan que las decisiones no se explican 

y que se gobierna sin pensar en la ciudadanía.

Pero Extremadura no nació así.

Nuestra autonomía 

se construyó escuchando a la gente 

y fomentando su participación.

Los presidentes Juan Carlos Rodríguez Ibarra 

y Guillermo Fernández Vara 

representaron bien esta forma de hacer política.

Nuestro punto de vista es muy claro:

la democracia es más fuerte 

cuando las instituciones hablan claro 

y explican lo que hacen.

Compromiso 7:
Un gobierno que escucha 
y explica lo que hace

Instituciones:

es una organización 

o un sistema público.
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Para ello, desde nuestro gobierno:

• Crearemos la Agenda de Gobierno Abierto 

   con datos que cualquier persona puede usar.

   A través de aquí también responderemos 

   a las solicitudes de información a tiempo.

• Haremos reuniones para explicar 

   qué hacemos en cada comarca cada cierto tiempo.

   En estas reuniones se presentarán los resultados, 

   las inversiones y los proyectos.

   Y escucharemos a la ciudadanía.

• Evaluaremos las políticas públicas 

   para ver si funcionan bien.

   Para ello, publicaremos informes 

   con los resultados varias veces al año. 

   Y, según los resultados, 

   cambiaremos los recursos 

   y veremos qué es lo más importante.

Hazlo por Extremadura significa: 

recuperar la confianza de la ciudadanía.







Página 2Página 2 de 35

Información adaptada a lectura fácil 

y validada según las pautas 

de la Norma UNE 153101:2018 EX de lectura fácil. 

Pautas y recomendaciones para la elaboración de documentos.

Programa electoral:

PSOE Extremadura

Adaptación a lectura fácil:

Plena inclusión Extremadura

Validación del texto en lectura fácil:

Borja Carretero Pérez

Daniel Cardenal Quijada

Laura Puerto Cidoncha

Logotipo europeo de lectura fácil en portada: 

Inclusion Europe. 

Más información en https://www.inclusion-europe.eu/easy-to-read

https://www.inclusion-europe.eu/easy-to-read


Página 3 de 35

Este documento es la Parte 2

del programa político en lectura fácil

del PSOE Extremadura, 

llamado: Universalidad.

PSOE son las iniciales de Partido Socialista 

Obrero Español.

La universalidad significa que algo

es para todas las personas, 

sin excluir a nadie.

Todas las personas tienen los mismos derechos.

El programa original se divide en 5 apartados.

Para facilitar la lectura y comprensión 

el programa completo 

lo hemos dividido en 5 partes:

• Parte 1: Compromiso

• Parte 2: Universalidad

• Parte 3: Igualdad

• Parte 4: Dignidad

• Parte 5: Arraigo

El arraigo significa que una persona 

tiene una relación fuerte con un lugar 

porque es donde vive, 

trabaja o tiene a su familia, entre otras.

¿Qué es este documento?



La economía debe asegurar que cada persona 

pueda tener un proyecto de vida digno.

Cuando la economía cuida de las personas, 

la riqueza crea bienestar, oportunidades y derechos.

Extremadura necesita una economía 

con la que la ciudadanía pueda vivir bien.

Durante muchos años, 

nuestra región ha mejorado gracias a una idea clara:

la economía debe ayudar a las personas.

Los gobiernos socialistas trabajaron para:

• Mejorar las infraestructuras.

• Reforzar los servicios públicos.

• Fomentar las energías renovables.

• Apoyar a la agroindustria.

• Y aumentar la cohesión social, 

   es decir, que todas las personas 

   tengan las mismas oportunidades.

Cuida la buena vida:
una economía para vivir bien2
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Infraestructuras:

son los edificios,

servicios y recursos

necesarios para hacer

una actividad.

Agroindustria:

es una actividad 

que transforma productos 

del campo en alimentos 

u otros productos. 

Une el trabajo del campo 

con el trabajo de industria.
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Pero en los 2 últimos años, 

el Partido Popular ha provocado varios problemas.

Algunos problemas son:

• Hay menos normas para controlar la economía.

• No hay un plan claro para crear industrias.

• Ha bajado los impuestos 

   a un pequeño grupo de personas 

   con muchos recursos.

Estas decisiones han provocado

que Extremadura tenga más dificultades 

para mantener los servicios que son de todas y todos,

que algunos proyectos importantes se hayan parado,

y que no haya igualdad.

La situación económica de Extremadura 

necesita un cambio importante.

Hoy existen varios problemas 

que afectan a muchas familias

con sueldos bajos

o con personas jóvenes en desempleo. 

Y no hay un buen plan en la industria 

para crear trabajos y futuro.

El campo está pasando por un momento difícil: 

hay dudas sobre el futuro 

y los costes son muy altos.

La industria y las pymes necesitan tranquilidad, 

menos trámites y un plan claro para poder mejorar.

Pymes:

significa pequeñas 

y medianas empresas.



La cultura, el turismo y la economía del cuidado 

podrían crear empleo y riqueza,

pero aún no tienen un plan fuerte 

y bien organizado.

Otro de los problemas importantes 

es que no hay un buen plan industrial.

Por eso, Extremadura no usa bien 

toda la energía que produce para crear empleo.

Extremadura es una región 

que produce mucha energía renovable.

Pero muchas empresas no pueden abrir 

porque no hay suficiente energía disponible 

en algunos polígonos industriales

o porque no hay buenas infraestructuras.

Extremadura envía mucha energía a otros lugares,

pero no recibe los beneficios adecuados.

Todo esto provoca que haya pocos puestos 

de trabajo estables y que aumenten las diferencias 

entre zonas de la región.

La economía no es solo crecer, también es:

• Abrir un negocio en tu pueblo.

• Tener un empleo de calidad.

• Ayudar a que una pyme mejore.

• Que la energía que se produce aquí 

   sirva para crear industrias y trabajos.

Cuidar la vida buena significa crear una economía 

que funcione para la gente y para el territorio.

Economía del cuidado:

trabajos que consisten 

en ayudar y cuidar 

a otras personas.

Energía renovable:

es la energía 

que se consigue por el sol, 

el viento o el agua, 

entre otras.
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Extremadura necesita cambiar 

y mejorar su economía.

Para ello, debe apoyar a sectores 

que crean mucho valor, 

modernizar los sectores de siempre 

y usar la energía para mejorar la región.

Una economía moderna 

se crea con decisiones valientes, 

con una buena planificación 

y con una riqueza que beneficie a toda la sociedad.

Para ello, desde nuestro gobierno:

• Crearemos una Estrategia Extremeña 

   para cambiar el modelo de producción.

   El objetivo es unir la energía, 

   la industria y la tecnología

   para que la riqueza se quede en la región.

• Pondremos en marcha un Plan 

   para que las empresas, 

   cooperativas y autónomos 

   puedan hacer de forma más fácil 

   y rápida los trámites con la Administración.

Mejorar la economía 
y actualizar el modelo de producción

Sector:

es un tipo de actividad 

económica.

Por ejemplo: el sector 

agrícola, que son los 

trabajos en el campo.

Cooperativa:

es grupo de personas 

que se unen para comprar 

o vender algo. 

Consiguen beneficios 

y no dependen de otros.

Estrategia:

es un plan para dirigir

un asunto y conseguir

un objetivo en el futuro.
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• Ayudaremos a que los proyectos 

   industriales importantes se hagan rápido. 

   Para ello, habrá una ventanilla única, 

   es decir, un único lugar donde hacer los trámites.

   Y, además, ofreceremos ayuda técnica completa, 

   para resolver dudas y dar apoyo en todo el proceso.

• Crearemos un Fondo de Innovación para las empresas.

   Este fondo ayudará a las empresas 

   a usar más la tecnología digital,

   a cuidar el medio ambiente 

   y a mejorar sus máquinas 

   y tecnología para trabajar mejor.

• Daremos más electricidad 

   a los proyectos industriales 

   que aporten beneficios a nuestra economía.

• Crearemos clusters de agroindustria 

   y de tecnología sanitaria, 

   entre otros.

• Crearemos programas 

   para cambiar los productos agroalimentarios 

   en la misma zona donde se producen.

Innovación:

es un cambio que incluye 

novedades.

Clusters:

es un grupo de personas, 

empresas o instituciones 

que trabajan 

en la misma actividad 

y en un mismo territorio.

Agroalimentario:

son todos los trabajos 

que tienen que ver 

con el campo 

y con los alimentos. 
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La economía de Extremadura 

se mantiene gracias a:

• Las pequeñas empresas.

• Los comercios.

• Las trabajadoras y trabajadores autónomos.

• Las cooperativas.

Es necesario acompañar a todas estas personas 

en la mejora de sus negocios 

para que puedan competir, 

crear empleos estables 

y cambiar la realidad en sus zonas.

Cuidar de la vida buena 

significa cuidar de las personas 

que crean beneficios en nuestra tierra.

Para ello, desde nuestro gobierno:

• Fomentaremos nuevas zonas industriales verdes, 

   es decir, zonas donde se cuide el medio ambiente. 

   Estas zonas tendrán electricidad suficiente 

   y buenos accesos para el transporte.

   De esta forma atraeremos a nuevas empresas.

Industria, pymes, comercio, 
autónomos y economía social.

Economía social:

es una forma de trabajar 

donde las personas 

son más importantes 

que el dinero. 

Cooperativa:

es grupo de personas 

que se unen para comprar 

o vender algo. 

Consiguen beneficios 

y no dependen de otros.

Estrategia:

es un plan para dirigir

un asunto y conseguir

un objetivo en el futuro.
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• Pondremos en marcha un plan 

   para ayudar a las pequeñas empresas 

   de las zonas rurales. 

   Les daremos apoyo para usar tecnología, 

   vender por internet 

   y conseguir certificaciones de calidad.

   También podrán usar herramientas digitales 

   para mejorar su trabajo.

• Crearemos un plan especial 

   para asegurar que las zonas industriales 

   tengan electricidad suficiente

   y reservaremos nueva energía para las empresas 

   que quieran instalarse en Extremadura.

• Crearemos áreas industriales 

   con electricidad segura.

   Estas zonas tendrán fibra óptica, 

   suelo preparado y todo listo para que las empresas 

   puedan instalarse de forma rápida, 

   sin tener que esperar.

• Crearemos un fondo económico 

   para atraer empresas que necesitan mucha energía.

   Este fondo se pagará con dinero 

   del sector de energías renovables 

   y con fondos europeos 

   para crear nuevas industrias 

   y para que los beneficios 

   se queden en la región.

Certificaciones:

es un documento oficial 

que dice que una empresa, 

producto o servicio 

cumple unas normas 

de calidad.
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• Haremos un plan 

   para mejorar las zonas industriales, 

   renovando las redes de electricidad,

   la conexión a internet y la energía.

   También mejoraremos los accesos, 

   los caminos y los servicios para las empresas.

• Ayudaremos a que las empresas de Extremadura 

   compren energía limpia 

   para que tengan precios estables 

   y competitivos.

   Todo esto lo haremos cumpliendo las leyes.

• Apoyaremos a las industrias importantes 

   como la agroindustria, 

   el reciclaje y las baterías, 

   entre otras.

• Defenderemos el empleo en Campo Arañuelo.

   No se puede cerrar la Central Nuclear de Almaraz 

   sin asegurar nuevos trabajos 

   y el crecimiento de la economía.

• Crearemos un plan para ayudar al comercio local 

   con actividades de promoción, 

   mejora y apoyo ante los costes.

• Mejoraremos la logística 

   para que las tiendas reciban 

   y envíen productos con más facilidad.

Logística:

es organizar bien 

el transporte 

y la entrega de productos 

para que lleguen al lugar 

correcto y a tiempo. 
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• Fomentaremos la digitalización 

   del comercio local y las ventas por internet.

• Daremos ayudas

   para el relevo generacional 

  en comercios, talleres y pequeñas explotaciones.

   El relevo generacional 

   es cuando las personas jóvenes

   toman el control de un negocio 

   o trabajo cuando las personas mayores 

   se jubilan o dejan la actividad.

• Fomentaremos un Plan para el Trabajo Autónomo.

• Crearemos una Ventanilla única 

   para el autónomo, 

   de forma digital y presencial, 

   para las altas, ayudas y trámites.

• Adelantaremos pagos de subvenciones, 

   por partes, para los autónomos y autónomas.

• Haremos que los nuevos autónomos 

   y pequeños negocios paguen menos impuestos

   durante sus primeros años.

• Pondremos en marcha una Estrategia 

   de Economía Social para apoyar a cooperativas, 

   empresas sociales y entidades del tercer sector.

Digitalización:

es usar la tecnología 

y las herramientas digitales 

para trabajar mejor 

y más rápido. 

Explotaciones:

son pequeñas fincas 

o terrenos 

donde se cultivan plantas 

o se crían animales.

Tercer Sector:

grupo de organizaciones 

sin ánimo de lucro 

que trabajan para ayudar 

a personas en situación 

de dificultad o para mejorar 

la sociedad. 
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• Reservaremos dinero para mejorar, 

   digitalizar y ayudar a que las cooperativas 

   y las pequeñas industrias vendan en otros países.

• Apoyaremos los acuerdos entre cooperativas 

   de una misma zona para producir más, 

   entrar en nuevos mercados y exportar mejor.

• Pondremos reglas en los contratos públicos 

   para dar prioridad a empresas de economía social 

   que aporten beneficios para la comunidad, 

   empleo estable o mejoras para la zona.

Exportar:

vender productos 

a países extranjeros.
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La economía del bienestar y del cuidado 

pone las personas y su calidad de vida en el centro, 

en lugar de centrarse solo 

en el crecimiento económico o la riqueza.

Los cuidados y el bienestar no son un gasto. 

Son economía, empleo y futuro.

Extremadura puede crear un nuevo modelo económico.

Este modelo mezcla tecnología, 

innovación social y servicios cerca de las personas.

La innovación social es encontrar nuevas formas 

de resolver los problemas sociales.

Hacer que los cuidados 

sea un sector importante es necesario:

• Valorar y respetar a las personas que cuidan.

• Mejorar el trabajo de los cuidados.

• Crear empleos y oportunidades 

   en todos los territorios.

Economía del bienestar y del cuidado
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Para ello, desde nuestro gobierno:

• Acreditaremos los centros de cuidado 

   para asegurar la calidad,

   las condiciones laborales 

   y la participación de las familias.

• Pondremos en marcha un programa llamado: 

   las personas cuidadoras con derecho.

   Este programa ofrecerá formación, 

   apoyos para descansar 

   y facilidades en la cotización.

• Crearemos el plan de Economía plateada.

   La economía plateada 

   se centra en las personas mayores 

   para crear y buscar empleo para ellos y ellas.

Acreditar:

es reconocer 

de forma oficial 

que algo cumple 

con las normas 

o es de buena calidad.

Cotización:

es el dinero que pagamos 

a la seguridad social 

o para la jubilación 

para tener derecho 

a la salud, pensión 

o desempleo.
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El turismo sostenible es viajar 

y conocer lugares cuidando la naturaleza 

y la cultura sin dañar el medio ambiente 

ni a las personas que viven en esas zonas.

La economía territorial es la economía 

de una zona o región que busca que la riqueza 

y el trabajo ayuden a la comunidad.

Extremadura tiene mucho potencial turístico, 

es decir, tiene todo lo necesario 

para atraer a turistas o visitantes.

Su riqueza está en el patrimonio, 

en la naturaleza y en su comida.

También está en sus pueblos.

El turismo debe crecer 

cuidando lo que nos hace únicos.

Para ello, debe:

• Crear empleo y riqueza.

• Ser sostenible y responsable.

• Ayudar al desarrollo de todas las zonas 

   y funcionar todo el año.

Turismo sostenible y economía territorial

Patrimonio:

son monumentos, 

edificios y tradiciones 

que son importantes 

para un pueblo 

o una región.



Página 17 de 35

Por eso, desde nuestro gobierno:

• Crearemos una Marca de Extremadura Cultural 

   para fomentar el turismo de la cultura 

   y del patrimonio.

• Pondremos en marcha un Plan de Turismo 

   cultural y patrimonial con rutas 

   en las zonas antiguas e históricas 

   de los pueblos y ciudades,

   y con sus fiestas, entre otras cosas.

   Todo esto lo haremos con la participación 

   de los municipios.

• Daremos ayudas para que las personas 

   compren en los negocios de los pueblos 

   afectados por los incendios.

• Pondremos en marcha el Programa 

   de Turismo llamado Senior Activo

   para personas mayores de 65 años 

   con 25 mil plazas para luchar contra la soledad.

   Así, también ayudaremos a que los pueblos 

   tengan más visitantes durante todo el año.
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• Crearemos la Red de Pueblos inteligentes, 

   es decir, habrá información digital 

   para los turistas en paneles o aplicaciones 

   para que los viajes sean más fáciles y cómodos.

• Daremos ayudas de 12 meses 

   para que los negocios se mantengan abiertos 

   durante todo el año y fomenten el turismo.

• Activaremos el fondo 

   de rehabilitación turística rural, 

   es decir, un fondo de dinero para arreglar edificios 

   y espacios importantes para recuperarlos 

   y que así ayuden al desarrollo del pueblo.
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La economía cultural y creativa usa la cultura 

y la creatividad para crear trabajos, 

productos y servicios, 

como el arte, la música o el diseño, 

entre otros.

La cultura es economía, identidad y empleo.

El arte, las industrias culturales y el talento digital 

pueden ayudar mucho al desarrollo de Extremadura.

El talento digital es la capacidad de una persona 

para usar bien la tecnología para aprender, 

crear o trabajar.

Fomentar la cultura significa:

• Proteger los derechos culturales.

• Ayudar a las personas creadoras.

• Hacer de la cultura un lugar de innovación 

   y unión social.

Economía cultural y creativa

Identidad:

conjunto de características 

de una zona o región 

que la hacen distinta a otra.
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Justificación:

significa dar una explicación 

o razón sobre algo.

Para ello, desde nuestro gobierno:

• Crearemos una ley de Derechos culturales 

   para que todas las personas 

   puedan acceder a la cultura por igual.

   Con esta ley se respetarán diferentes culturas, 

   se protegerá la libertad de creación

   y se facilitará la accesibilidad y la inclusión.

   La idea es unir la cultura con otros ámbitos 

   de la sociedad.

• Revisaremos y haremos más simples 

   las ayudas para la cultura.

   Cambiaremos las reglas, 

   los plazos y la justificación.

   Queremos que las ayudas 

   sean más seguras, más rápidas 

   y que lleguen mejor a todo el territorio.

• Pondremos en marcha un plan digital 

   para la cultura para fomentar el acceso 

   a contenidos online y difundir el patrimonio 

   con herramientas digitales.

• Crearemos ayudas para arreglar 

   y modernizar teatros y auditorios municipales.

• Apoyaremos a artistas y empresas culturales 

   para que puedan participar en ferias, 

   mercados y circuitos de España 

   y de otros países.



Página 21 de 35

• Crearemos la Ley de Artes Escénicas.

   Las artes escénicas son las actividades artísticas 

   que se muestran delante del público, 

   como el teatro, la danza o la música en vivo.

   Con esta ley queremos crear un Centro 

   de documentación 

   y un programa de compañías residentes 

   con la colaboración de la Red de teatros.

   Las compañías residentes son grupos de teatro 

   o danza que trabajan en un lugar 

   durante un tiempo para crear espectáculos.
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La agricultura, la dehesa y la ganadería 

son muy importantes en la economía extremeña.

Dan trabajo, identidad y calidad en los alimentos.

Para asegurar el futuro de estos sectores 

crearemos un modelo que ayude a mejorar, 

innovar y que los precios sean justos.

También que dé oportunidades a hombres

y mujeres de zonas rurales 

para que la riqueza del campo 

se quede en Extremadura.

Para ello, desde nuestro gobierno:

• Aprobaremos una Ley de Agricultura Familiar 

   para ayudar a las explotaciones.

   La ley ayudará a que ganen dinero, 

   al relevo generacional y a la innovación.

   El relevo generacional 

   es cuando las personas jóvenes

   toman el control de un negocio 

   o trabajo cuando las personas mayores 

   se jubilan o dejan la actividad.

• Daremos ayudas económicas y técnicas  

   a 600 jóvenes y mujeres 

   para empezar por primera vez 

   a trabajar en su finca o terreno.

Dehesa:

es un terreno con árboles 

y pasto donde se crían 

animales como vacas, 

cerdos o cabras.

Explotaciones:

son pequeñas fincas 

o terrenos 

donde se cultivan plantas 

o se crían animales.

Agricultura, dehesa, ganadería y alimentación
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• Pondremos en marcha un plan 

   para mejorar las explotaciones.

   Mejoraremos los equipos, 

   el riego, la tecnología y las instalaciones.

• Fomentaremos ayudas 

   para transformar los productos del campo.

   Apoyaremos la venta en nuevos lugares 

   y las certificaciones de calidad.

• Crearemos un Observatorio de Precios 

   para controlar los precios de los alimentos

   y mejoraremos la ley de la cadena alimentaria.

   Así, agricultores y ganaderos 

   recibirán más dinero 

   y tendrán menos costes.

• Fomentaremos que las escuelas, 

   los hospitales y otros lugares 

   compren productos locales.

   Esto ayudará a que las explotaciones 

   ganen más dinero 

   y los mercados locales crezcan.

• Fomentaremos acuerdos con tiendas 

   y restaurantes para que vendan más productos 

   de Extremadura en sus locales y en sus menús.

• Pondremos en marcha un programa 

   para que las escuelas, hospitales y residencias 

   usen productos de Extremadura.

Observatorio:

es un lugar o sistema 

donde se mira 

y se estudia algo 

para obtener información 

y tomar decisiones.



Gastronomía:

son las tradiciones, 

platos y formas de comer 

de un lugar o país

• Ayudaremos a las dehesas

   para que tengas más productos 

   como carne de calidad, jamón ibérico o setas,

   y así, fomentar el turismo rural.

• Crearemos un sello de calidad llamado Dehesa.

   Este sello significa buena gestión, 

   adaptación al clima y productos certificados.

• Protegeremos la dehesa 

   y las razas de animales de Extremadura.

   Estos animales tienen mucho valor 

   como producto y mucho valor comercial.

• Daremos ayudas para cuidar la dehesa

   dando prioridad a las inversiones 

   que den beneficios.

• Reconoceremos la ganadería de bravo 

   como un sector porque mantiene las dehesas, 

   el empleo rural y la cultura.

• Daremos ayudas para mejorar la salud 

   y la genética del ganado 

   que se utiliza para el turismo, 

   la gastronomía y la venta de productos.

• Daremos a conocer el toro bravo extremeño 

   en España y en el mundo

   porque es patrimonio de Extremadura.

Página 24 de 35



Página 25 de 35

La vida buena no se puede tener 

si no hay empleos dignos.

Extremadura necesita oportunidades reales para:

• Jóvenes.

• Mujeres.

• Personas en paro durante mucho tiempo.

• Profesionales preparados.

Para ello, desde nuestro gobierno:

• Pondremos en marcha programas 

   para la primera experiencia en el trabajo 

   para jóvenes con titulación 

   y personas graduadas en FP.

   FP son las iniciales de Formación Profesional.

• Crearemos un Foro de empleo

   para el territorio y los municipios 

   con sindicatos, empresas y organizaciones, 

   entre otras, para adaptar las necesidades 

   reales de cada zona.

• Mejoraremos el SEXPE 

   con más personas trabajadoras, 

   más recursos digitales 

   y con la coordinación de entidades privadas.

   SEXPE son las iniciales de: 

   Servicio Extremeño Público de Empleo.

Empleo de calidad, derechos y oportunidades 

Foro:

es un espacio físico o virtual 

donde las personas 

se reúnen para intercambiar 

ideas, opiniones 

o información sobre un tema.

Sindicatos: 

es una asociación 

de personas trabajadoras 

que defiende sus derechos 

e intereses frente 

a las personas empresarias.



Vulnerable: 

personas 

que necesitan más cuidados 

o más protección.

• Pondremos en marcha el Plan de empleo Joven 

   con orientación, acompañamiento 

   y contratos fijos en zonas rurales.

   Además, llegaremos a acuerdos 

   con empresas para crear oportunidades reales.

• Fomentaremos un Plan de empleo 

   para personas con discapacidad con beneficios 

   para las empresas que las contraten

   y adaptaciones en los puestos de trabajo.

• Reforzaremos las políticas de empleo 

   para personas en paro de larga duración, 

   para personas mayores de 45 años 

   y para las personas más vulnerables.
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Estabilidad: 

significa que algo no cambia 

mucho y se mantiene firme 

o seguro.

La función pública es el trabajo 

que realizan las personas 

que trabajan para el Estado o el gobierno 

para ofrecer servicios a la sociedad.

Los servicios públicos funcionan si las personas 

que trabajan en ellos tienen estabilidad, 

recursos y reconocimientos.

La mejora económica 

significa mejorar la administración también 

para que sea más rápida, 

más humana y más profesional.

Queremos una función publica 

que cuide a las personas que cuidan, 

que haga cosas nuevas 

y que responda de forma adecuada

a las necesidades de la ciudadanía.

Por eso, desde nuestro gobierno:

• Trabajaremos con los sindicatos 

   para conseguir una semana laboral de 4 días. 

   Para ello, se harán pruebas para ver si funciona

   en algunos departamentos de la Administración.

Función pública moderna, 
profesional y que cuida 



• Vamos a hacer un plan para el personal 

con menos contratos temporales, 

con plantillas de trabajadores estables

y con un calendario claro para las oposiciones.

• Vamos a mejorar el trabajo 

de los empleados públicos

con sueldos que subirán poco a poco,

con un sistema de carrera profesional, 

y más reconocimientos.

• Quitaremos la tasa de reposición.

Esto significa que se podrán cubrir 

los puestos vacantes en la administración.

• Queremos una administración más moderna.

Con un plan de digitalización, 

con nuevos equipos de trabajo 

y con formación en herramientas digitales.

También mejoraremos el teletrabajo 

para conciliar la vida personal y laboral.

• Vamos a cuidar la salud emocional 

de las trabajadoras y trabajadores públicos.

Tendrán apoyo psicológico,

se trabajará para prevenir el estrés

y mejoraremos las condiciones de trabajo.
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• Contrataremos más personas trabajadoras 

en los servicios donde hacen falta:

en sanidad, educación o servicios sociales, 

entre otros, para reducir las listas de espera.

• Facilitaremos que las personas trabajadoras 

se muevan entre diferentes administraciones:

en la Junta, Diputaciones y Ayuntamientos.

Esto ayudará a conciliar la vida personal 

y laboral y a cubrir plazas 

en zonas difíciles de cubrir.
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Queremos que los impuestos sean justos 

y se usen de forma correcta.

No se trata de cobrar por cobrar, 

sino de que cada euro sirva para:

• Mejorar los servicios públicos 

   como la sanidad, 

   la educación o el transporte.

• Reducir las diferencias entre personas 

   y lugares.

• Dar oportunidades en todas las zonas del país.

No estamos a favor de dar ventajas 

solo a unas pocas personas.

Queremos que el pago de impuestos 

ayude a la mayoría de la gente.

Impuestos justos y beneficios para todos 
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Para ello, desde nuestro gobierno:

• Recuperamos el Impuesto sobre el Patrimonio.

   Este impuesto es un dinero 

   que algunas personas deben pagar al Estado 

   porque tienen muchas propiedades o bienes.

   Con este dinero mejoraremos los servicios públicos 

   y las políticas de la vivienda.

• Recuperaremos el impuesto 

   para grandes propietarios 

   que tengan viviendas vacías.

   Así habrá más viviendas en alquiler 

   a un precio accesible.

• Cambiaremos el IRPF autonómico.

   Cambiaremos los tipos 

   según el dinero que gane la persona:

   quien gana más, paga más.

   Y habrá más ayudas para las familias.

• Quitaremos las ayudas para los vehículos 

   muy contaminantes o de lujo.

   El dinero se usará para fomentar una movilidad 

   más sostenible.

• Bajaremos el Impuesto 

   de Transmisiones Patrimoniales.

   Este impuesto se paga 

   cuando una persona compra una casa.

IRPF: 

son las iniciales 

de Impuesto sobre la Renta 

de las Personas Físicas. 

Es el impuesto 

que pagan las personas 

por el dinero que ganan 

cada año.



• Mantendremos la Ecotasa.

   La ecotasa es un impuesto que se paga 

   para cuidar el medio ambiente, 

   para apoyar las energías limpias 

   y los proyectos sostenibles.

• Aprobaremos una ayuda 

   para pagar la mitad de las tasas de la ITV.

   ITV son las iniciales de Inspección Técnica 

   de Vehículos.

• Aprobaremos una ayuda 

   para pagar los comedores escolares 

   y las aulas matinales.

   Esto ayudará a mejorar la economía 

   de las familias.

• Crearemos descuentos de impuestos 

   y ayudas para vivir en pueblos pequeños 

   y zonas rurales.

   Con esto, ayudaremos a que la economía local mejore

   y animaremos a que las personas 

   se queden en su territorio.

• Ayudaremos a que los negocios locales 

   paguen impuestos más justos.

   Sobre todo, en sectores como:

   el cuidado a personas, 

   energías limpias y economía social.
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• Haremos un plan contra el fraude fiscal, 

   es decir, queremos que todas las personas 

   paguen impuestos según sus ingresos.

• Llevaremos a cabo reglas de transparencia. 

   Esto significa que cada euro recogido

   se usará de forma clara 

   para mejorar los servicios públicos. 

• Queremos que los impuestos 

   como IRPF y patrimonio, entre otros,

   sean parecidos en todas las comunidades autónomas. 

   Esto evitará que las personas se muden 

   solo por los impuestos 

   y asegura la igualdad.

• Cambiaremos cómo el gobierno 

   da dinero a las comunidades autónomas.

   Queremos que el reparto de dinero sea justo, 

   es decir, que nadie reciba mucho o poco.

• Revisaremos el Fondo de Garantía 

   de los servicios públicos, 

   es decir, revisar cómo se reparte el dinero

   para sanidad, servicios sociales y educación, 

   entre otros.

Fraude: 

es cuando una persona 

o empresa hace algo ilegal 

para no pagar lo que debe.

Transparencia:

publicar información 

que permita a otras personas 

ver lo que hacen, 

cómo actúan 

y cómo usan el dinero.



• Revisaremos cómo se calcula la población ajustada. 

   La población ajustada es el número de personas 

   que se usan para calcular 

   cuánto dinero necesita una región, 

   teniendo en cuenta factores como edad, 

   pobreza o distancia entre pueblos.

• Uniremos el dinero de la dependencia 

   al dinero general del gobierno.

   Esto significa juntar todos los fondos.

   Así será más fácil usar el dinero 

   y menos complicado organizarlo.

• Mejoraremos el Fondo 

   de Compensación Interterritorial.

   Este fondo da dinero a las regiones 

   que tienen menos recursos.

   Queremos que se reparta más dinero

   a los lugares más pobres

   También tendremos en cuenta la distancia 

   y lo difícil que es llegar a servicios importantes, 

   como hospitales o escuelas.
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Este documento es la Parte 4 

del programa político en lectura fácil

del PSOE Extremadura, 

llamado: Dignidad.

PSOE son las iniciales de Partido Socialista 

Obrero Español.

El programa original se divide en 5 apartados.

Para facilitar la lectura y comprensión 

el programa completo 

lo hemos dividido en 5 partes:

• Parte 1: Compromiso

• Parte 2: Universalidad

• Parte 3: Igualdad

• Parte 4: Dignidad

• Parte 5: Arraigo

La universalidad significa que algo

es para todas las personas, 

sin excluir a nadie.

Todas las personas tienen los mismos derechos.

El arraigo significa que una persona 

tiene una relación fuerte con un lugar 

porque es donde vive, 

trabaja o tiene a su familia, entre otras.

¿Qué es este documento?



Cuidar a las personas es asegurar 

que todos los extremeños y extremeñas, 

sin importar su edad o su lugar de residencia, 

puedan desarrollar su vida con salud, 

apoyos y servicios públicos de calidad, 

cercanos y accesibles.

Extremadura durante muchos años,

ha creado un sistema de bienestar 

muy importante para las personas.

Este sistema incluye la sanidad pública, 

servicios sociales y cuidados 

para mayores y personas dependientes.

Ahora, este sistema de bienestar está empeorando

y esto pasa por la mala gestión 

del gobierno de María Guardiola.

La sanidad pública está en una situación muy difícil.

Las listas de espera para operaciones, 

para consultas con especialistas 

y pruebas médicas son muy largas.

Cuida a las personas:
bienestar y dignidad 
en todas las etapas de la vida

7
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Extremadura está entre las regiones 

con los peores tiempos de espera.

En muchos lugares, 

para pedir cita tardas más de 10 o 15 días.

Varias organizaciones dicen que la sanidad 

puede pasar a ser privada,

es decir, de pago

y muchas personas tienen ese miedo.

El sistema de dependencia

también funciona mal.

Cada vez más personas piden ayuda, 

pero los trámites van muy lentos.

Algunas personas ya tienen derecho a la ayuda, 

pero todavía no la reciben.

Esto crea una segunda lista de espera.

Además, las valoraciones 

de discapacidad tardan años, 

lo que impide que muchas personas 

no puedan acceder a sus derechos.

El gobierno del Partido Popular 

paga menos por una plaza 

en una residencia municipal 

que por una plaza en una residencia privada.

Los profesionales del SEPAD 

también se sienten abandonados.

SEPAD son las iniciales de Servicio Extremeño 

de Promoción de la Autonomía 

y Atención a la Dependencia.



Los servicios sociales no mejoran.

Se han quitado programas de apoyo 

para familias, menores y jóvenes. 

Y todo esto provoca que:

• Es más difícil ofrecer la ayuda a tiempo.

• Algunos problemas pueden hacerse más graves.

• Muchas personas jóvenes se quedan sin apoyos.

Y todo esto ocurre en un momento

con muchos más problemas de salud mental.

Cuidar a las personas significa:

cambiar esta situación.
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La salud pública es muy importante 

para todas las personas.

Ayuda a que haya bienestar 

e igualdad entre los territorios 

y las personas de todas las edades.

Extremadura necesita una Atención Primaria fuerte.

La Atención Primaria es la parte de la sanidad 

que está más cerca de las personas.

Son los centros de salud 

y los médicos y médicas de familia

y los enfermeros y enfermeras.

Para tener una Atención primaria fuerte 

se necesita:

• Centros de salud cercanos.

• Más profesionales.

• Más recursos.

• Capacidad para prevenir enfermedades.

• Apoyo para las familias.

• Soluciones para la mayoría 

   de los problemas de salud.

También es importante tener hospitales 

modernos y bien equipados.

Así se pueden hacer diagnósticos rápidos, 

tratamientos de calidad

y ofrecer un buen seguimiento a los pacientes.

Sanidad pública, 
atención en centros de salud y hospitales

Sector:

es un tipo de actividad 

económica.

Por ejemplo: el sector 

agrícola, que son los 

trabajos en el campo.

Cooperativa:

es grupo de personas 

que se unen para comprar 

o vender algo. 

Consiguen beneficios 

y no dependen de otros.

Estrategia:

es un plan para dirigir

un asunto y conseguir

un objetivo en el futuro.
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Cuidar la salud significa:

que vivir en un pueblo pequeño 

debe ser tan seguro como vivir en una ciudad.

Para ello, desde nuestro gobierno:

• Haremos propuestas para hacer un Pacto 

   por la Sanidad con todos los partidos políticos

   y con todas las organizaciones sociales.

   Con este pacto aseguraremos 

   que haya dinero suficiente para la sanidad,

   un sistema sanitario que pueda mantenerse

   y una sanidad que ayude a la igualdad 

   entre todas las personas 

   y todos los territorios.

• Mejoraremos la Atención Primaria.

   Habrá más profesionales, 

   más recursos y más tiempo 

   para atender bien a cada persona.

• Daremos más dinero a la Atención Primaria.

• Crearemos un programa público de rehabilitación.

   Será un servicio accesible, 

   sin listas de espera 

   y dentro de la Atención Primaria.

   También estará presente 

   en los pueblos y zonas rurales.

Rehabilitación:

son los cuidados 

que recibe una persona 

para recuperar, mantener 

o mejorar las capacidades 

que necesita 

en su vida diaria.
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• Mejoraremos los cribados. 

   Habrá cribados para el cáncer, 

   para las enfermedades raras 

   y para otras enfermedades graves

   que se harán según las normas europeas 

   y españolas.

   Queremos que no haya listas de espera 

   y que los resultados sean rápidos.

• Ampliaremos la prueba del talón en bebés.

   Así se podrán detectar antes enfermedades raras 

   y riesgos de discapacidad.

   También habrá más consultas sobre genética. 

   La genética es la ciencia que estudia los genes 

   y cómo se transmiten de padres a hijos.

• Aseguraremos los cuidados 

   y los derechos de las personas 

   con enfermedades crónicas.

   Una enfermedad crónica es una enfermedad 

   que dura mucho tiempo o toda la vida.

• Daremos una atención en el parto 

   más segura y cercana.

   Tendremos más matronas, 

   menos cesáreas que no hacen falta 

   y mejoraremos los paritorios de cada territorio.

Cribados:

son pruebas médicas 

que ayudan a descubrir 

enfermedades a tiempo 

para poder tratarlas mejor.
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• Incluiremos en el SES tratamientos 

   y terapias más modernas.

   El SES son las iniciales 

   de Servicio Extremeño de Salud.

• Pondremos en marcha centros 

   de convalecencia y cuidados continuos.

   Habrá un centro de este tipo 

   en cada área de salud 

   para ayudar a las personas 

   que necesitan recuperarse.

• Crearemos centros de rehabilitación

   para personas con daño cerebral 

   en cada área de salud.

• Crearemos un banco público 

   de material ortoprotésico 

   y ayudas para la visión.

   Un banco público es un lugar del gobierno 

   donde las personas pueden pedir

   o recibir cosas que necesitan.

   Se dará prioridad a menores

   y a personas mayores para recibir estas ayudas.

Convalecencia:

es el tiempo 

que una persona necesita 

para ponerse mejor después 

de una operación 

o una enfermedad.

Ortoprotésico:

son ayudas 

para moverse mejor, 

como muletas, 

sillas de ruedas o prótesis.
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• Usaremos sistemas de IA 

   para diagnosticar antes las enfermedades 

   y para mejorar la gestión de citas 

   y listas de espera.

• Crearemos nuevas zonas de salud 

   en Badajoz y Cáceres 

   y traeremos más especialistas.

• Reforzaremos el transporte sanitario 

   por tierra y aire, sobre todo en la Comarca 

   de Sierra de San Pedro.

• Mejoraremos todos los hospitales 

   de Extremadura.

IA:

son las iniciales 

de Inteligencia Artificial.

La inteligencia Artificial 

es la ciencia que estudia 

cómo crear programas 

informáticos que piensen 

y actúen como los humanos.

Es decir, el objetivo es que 

las máquinas funcionen 

como el cerebro humano, 

comprendan y razonen.
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El cuidado comunitario es cuando las personas 

y los grupos de un barrio o comunidad 

se ayudan y se apoyan unas a otras.

La salud mental y la protección de los niños 

y niñas son muy importantes 

para una sociedad justa.

En Extremadura no se puede permitir 

que los problemas emocionales 

o la pobreza afecten el futuro 

de los niños y niñas.

Cuidar a las personas 

significa crear redes comunitarias, 

es decir, grupos y apoyos que ayuden a:

• Acompañar a las familias.

• Mantener a los niños y niñas seguros.

• Crear comunidades que den afecto, 

   apoyo y oportunidades.

Salud mental y cuidado comunitario
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Para ello, desde nuestro gobierno:

• Crearemos un Plan para cuidar la salud mental 

   y las emociones de las personas.

   Habrá más equipos de psicólogos y psiquiatras, 

   con atención especial a niños y jóvenes.

• Reforzaremos los recursos de la salud mental 

   de menores y adolescentes, 

   con más psicólogos y pediatras.

   También se harán programas especiales 

   en los colegios.

• Crearemos recursos para prevenir el suicidio,

   identificar señales de riesgo a tiempo 

   y ofrecer acompañamiento en todo el proceso.
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Los servicios sociales ayudan a las personas 

que tienen dificultades económicas, 

sociales o emocionales.

Si estos servicios fallan, 

las desigualdades crecen 

y las personas tienen menos capacidad 

de decidir sobre su vida.

Nuestro objetivo es:

• Mejorar los servicios sociales.

• Hacerlos más accesibles y rápidos.

• Ayudar a todas las familias.

• Dar recursos a los ayuntamientos 

   para que puedan atender a las personas.

Cuidar lo que es de todos significa:

asegurar que la ayuda y los servicios 

lleguen a tiempo a quien los necesita

y asegurar que sea un derecho real 

en todos los pueblos y barrios.

Servicios sociales 
y protección de las personas más vulnerables

Vulnerables: 

personas 

que necesitan más cuidados 

o más protección.
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Para ello, desde nuestro gobierno:

• Crearemos el Instituto 

   de Servicios Sociales de Extremadura

   para que se encargue de que todos

   los servicios sociales funcionen bien

   y de forma organizada.

• Haremos un Plan que refuerce, 

   amplie y asegure una atención básica 

   en toda Extremadura.

• Crearemos una nueva ayuda económica

   que será una ayuda extra para las personas 

   que ya reciben el Ingreso Mínimo Vital.

• Mejoraremos el trabajo conjunto 

   entre sanidad, 

   servicios sociales y educación. 

   Esto servirá para ver antes 

   si alguien necesita ayuda 

   y evitar que quede excluida o en riesgo.

• Crearemos un servicio de ayuda urgente

   que atenderá las emergencias sociales

   y ayudará a las personas 

   que estén en situaciones muy difíciles.

Ingreso Mínimo Vital:

es un dinero 

que da el gobierno 

de España a las personas 

o grupos de personas

en situación de pobreza 

para protegerlas.
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El envejecimiento activo 

es cuando las personas mayores 

siguen participando en la sociedad 

haciendo actividades, 

aprendiendo cosas nuevas 

y cuidando su salud 

para vivir de manera independiente 

y sentirse útiles y felices.

Los cuidados ayudan a la vida diaria 

de muchas personas mayores, 

personas dependientes y familiares.

Extremadura necesita un modelo 

de cuidados moderno y cercano

que dé apoyos reales para vivir 

con dignidad y autonomía.

Que el modelo se centre en las personas

y que combine la calidad de los servicios 

con una de convivencia más humana.

Cuidar a quienes cuidaron de nosotros 

es una obligación y una tarea 

muy importante para la sociedad.

Cuidados de larga duración, 
dependencia y envejecimiento activo
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Para ello, desde nuestro gobierno:

• Mejoraremos las condiciones 

   de las personas trabajadoras 

   de los centros de 24 horas 

   con el mismo salario para todas, 

   con más personal 

   y pagando mejor las horas de guardia.

• Aseguraremos que los cuidados 

   a la dependencia sean públicos 

   con Ayuda a Domicilio, 

   Teleasistencia y Centros de Día.

• Haremos una Ley de Derechos 

   de las Personas Mayores 

   que fomente el envejecimiento activo 

   y su participación en la sociedad.

   Además, asegurará los cuidados de calidad 

   y las protegerá contra el edadismo.

• Identificaremos a tiempo 

   el deterioro cognitivo.

   Se hará en Atención Primaria 

   y habrá programas de rehabilitación.

   Queremos que las personas 

   con deterioro cognitivo 

   puedan hacer cosas por sí mismas 

   y que reciban los cuidados adecuados.

Teleasistencia:

es un servicio que ayuda 

a personas mayores 

o dependientes 

desde su casa, 

para pedir ayuda rápido 

en caso de emergencia.

Edadismo:

es tratar mal 

o de forma injusta 

a alguien por su edad. 

Les suele pasar 

a las personas mayores.

Deterioro cognitivo:

es cuando una persona 

tiene problemas 

para pensar, recordar 

o entender las cosas 

como antes.
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• Daremos suficiente dinero a las plazas 

   de las residencias de personas mayores 

   de los municipios para que sean de calidad 

   y funcionen bien.

• Reformaremos todas las residencias públicas 

   de mayores.

• Crearemos un servicio público 

   de Ayuda a Domicilio en todos los municipios.

   Así, cada persona recibirá la ayuda 

   que de verdad necesita.

• Mejoraremos el Servicio de Teleasistencia 

   para personas mayores, 

   personas dependientes 

   y personas con discapacidad.

• Haremos que el proceso para pedir ayudas  

   de las personas que necesitan apoyo 

   sea más rápido y sencillo.

• Crearemos 4 centros de media 

   y larga estancia con más plazas 

   para atender a personas enfermas.

• Mejoraremos la atención para personas con ELA 

   y enfermedades graves.

   La atención será rápida,

   completa y ayudaremos a la persona 

   desde que descubre la enfermedad hasta el final.

   ELA son las iniciales de Esclerosis Lateral Amiotrófica.

   Es una enfermedad que afecta los músculos.
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La accesibilidad universal es la característica 

de un lugar, un producto o una información 

con uso o acceso para todo el mundo.

La igualdad en una sociedad 

se mide cuando se eliminan las barreras.

En Extremadura, queremos que la discapacidad 

no impida tener derechos, 

oportunidades o autonomía.

Cuidar a las personas significa 

dar apoyos continuos,

ofrecer viviendas dignas y crear espacios 

y servicios accesibles valorando la diversidad 

como algo bueno para todas.

Queremos comunidades inclusivas

donde todas las personas puedan vivir bien.

Para ello, desde nuestro gobierno:

• Crearemos un Plan para acabar con las listas 

   de espera para la valoración de la discapacidad

   Habrá más profesionales 

   y los trámites serán más rápidos.

• Aseguraremos el acceso a la Atención temprana 

   a todos los niños y niñas.

   Habrá más centros y más apoyo 

   para las familias y para las asociaciones.

Discapacidad y accesibilidad universal

Diversidad:

significa diferencia, 

variedad de cosas 

de una misma clase.

Atención temprana:

es la atención 

que se ofrece a niños 

y niñas de 0 a 3 años 

que tienen problemas 

del desarrollo 

o pueden tenerlos.
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Financiación:

es el dinero que se da 

para hacer un proyecto 

o un servicio, entre otros.

Tercer Sector:

grupo de organizaciones 

sin ánimo de lucro 

que trabajan para ayudar 

a personas en situación 

de dificultad o para mejorar 

la sociedad. 

• Aseguraremos el apoyo continuo 

   en la educación para que los niños 

   y niñas con necesidades especiales 

   sigan recibiendo terapia continua 

   al pasar de una etapa educativa a otra.

• Crearemos unidades de convivencia 

   para personas mayores con discapacidad.

   Las unidades de convivencia son lugares 

   más pequeños y familiares, 

   donde vivir y recibir cuidados.

• Lanzaremos el Plan de respiro familiar.

   Este plan es una ayuda para que las familias 

   que cuidan puedan descansar.

   Será un servicio público estable 

   con el apoyo de asociaciones de discapacidad.

• Daremos una financiación estable 

   para las asociaciones del Tercer Sector.

   Todo lo relacionado con discapacidad 

   tendrá dinero fijo y suficiente para funcionar.

• El Asistente Personal será un derecho.

   Cada persona con discapacidad 

   o dependencia podrá tener una persona 

   que le ayude en su vida diaria, 

   es decir, un asistente personal.
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Las propuestas de nuestro gobierno son:

• Haremos una Ley de Familias

   que reconocerá todas las formas de familia

   y ofrecerá apoyos reales como dinero, 

   ayuda social y apoyo emocional.

• Tendremos un programa de apoyo familiar 

   con psicólogos y educadores 

   en todos los municipios.

   Será un servicio básico 

   para ayudar a las familias.

• Mejoraremos la Atención Temprana

   para que no haya listas de espera 

   para la valoración, terapias 

   y los apoyos en la escuela.

• Crearemos un plan para acabar 

   con la pobreza infantil.

   Así, las familias con menos recursos 

   tendrán unos ingresos dignos

   y los menores tendrán comida sana, 

   educación, ocio y actividades culturales gratis.

• Pondremos en marcha programas 

   para mejorar la educación 

   y la vida en familia con la colaboración 

   de los servicios sociales y colegios.

Infancia y familias
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• Crearemos un nuevo modelo 

   de acogimiento familiar.

   El acogimiento familiar es cuando una familia 

   cuida a un niño o niña 

   que no puede vivir con su familia.

• Ampliaremos los servicios de mediación 

   y ayuda a las familias para resolver los problemas 

   y mejorar la convivencia.

   La mediación es cuando una persona 

   ayuda a 2 partes a hablar 

   y llegar a un acuerdo para resolver un problema.
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Licencia: 

es un permiso oficial 

para hacer algo.

El deporte es mucho más que hacer ejercicio.

El deporte ayuda a la salud física y mental, 

enseña valores como el respeto 

y el trabajo en equipo

y une a barrios y pueblos.

Los clubes, las escuelas deportivas 

y las ligas locales son lugares 

donde las personas se conocen 

y conviven y existe la inclusión 

y también el empleo.

Queremos que todas las personas 

puedan hacer deporte 

y que el deporte forme parte 

del sistema de salud pública.

Para ello, desde nuestro gobierno:

• Crearemos el Bono Deporte Joven.

   Este bono es una ayuda para familias 

   con menos recursos

   que servirá para pagar licencias, 

   ropa y cuotas deportivas.

Deporte: salud, igualdad y convivencia



IRPF: 

son las iniciales 

de Impuesto sobre la Renta 

de las Personas Físicas. 

Es el impuesto 

que pagan las personas 

por el dinero que ganan 

cada año.

Adicción:

es cuando una persona 

siente que necesita algo 

y no puede dejarlo.

Por ejemplo: drogas, alcohol 

o juegos, entre otros.

Estatuto:

conjunto de normas 

que regulan 

el funcionamiento 

de una organización 

o de una asociación.

• Crearemos el Plan Deporte Escolar 365 días

   y abriremos los colegios por las tardes 

   y fines de semana.

   Así, crearemos espacios deportivos 

   para ofrecer ocio sano 

   y evitar adicciones o aislamiento.

• Crearemos un programa de actividades físicas 

   para personas mayores de 65 años

   con programas de fuerza, 

   equilibrio y socialización.

• Aprobaremos el Estatuto del Club Deportivo 

   para que haya menos trámites, 

   más ayudas y se usen más los espacios públicos.

• Trabajaremos en conjunto con la Universidad 

   de Extremadura para llevar conocimiento 

   de la ciencia al deporte a la salud pública.

• Bajaremos el IRPF por gastos deportivos

   para el pago de las cuotas, 

   licencias y escuelas deportivas

   para familias con menos ingresos.

• Crearemos un plan de Deporte Femenino

   para que haya igualdad en los premios 

   de las competiciones públicas

   y para que haya más medidas 

   para facilitar la vida laboral 

   y personal de las madres deportistas.
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• Crearemos un Plan de Deporte y naturaleza

   para usar los embalses y sierras 

   para actividades como triatlón, 

   orientación o bicicleta de montaña, 

   entre otros.

   Así, fomentaremos un turismo deportivo 

   responsable con el medio ambiente.

• Ofreceremos nuestro apoyo 

   a los deportistas de élite

   con becas durante el entrenamiento, 

   con programas de salud física, 

   emocional y mental.

   También ofreceremos apoyo 

   para que puedan llevar a la vez  

   sus estudios y el deporte.

• Queremos que Extremadura sea referente 

   en España en Deporte inclusivo 

   y queremos crear el Centro 

   de Alto Rendimiento Inclusivo 

   con la colaboración de la Universidad.

   Este tipo de centros son lugares 

   para deportistas que quieren mejorar mucho 

   y cuentan con el apoyo de entrenadores, 

   estudios de alimentación y control de la salud.

   Para ello, compraremos material 

   de deporte adaptado

   y mejoraremos la accesibilidad 

   en los centros deportivos públicos.

Empleo de calidad, derechos y oportunidades 

Triatlón: 

es un deporte 

con 3 pruebas: nadar, 

montar en bici y correr.

Deportistas de élite:

son personas que practican 

deporte a un nivel muy alto, 

compiten en campeonatos 

con el objetivo de ser 

las mejores en su deporte.



Hipoteca: 

es un tipo de préstamo 

para comprar algo.

El banco te deja dinero 

y tú lo devuelves poco 

a poco cada mes.
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Cuidar la vivienda como un derecho 

es asegurar que cada persona pueda crear su vida.

Extremadura será una tierra de oportunidades 

si la vivienda es un derecho asegurado 

para toda la ciudadanía.

En los últimos años, 

conseguir una vivienda digna 

se ha vuelto un gran problema en Extremadura.

Muchos jóvenes no pueden independizarse, 

las familias gastan gran parte de sus sueldos 

en alquiler o hipotecas

y más de mil jóvenes podrían dejar sus estudios 

porque encuentran habitaciones muy caras.

Además, en los pueblos 

hay muchas viviendas vacías que no se usan.

La vivienda, ahora mismo,  

es una barrera para vivir y trabajar.

El gobierno del Partido Popular 

ha empeorado la situación 

porque los precios de la vivienda 

y de alquiler han subido mucho, 

se han parado las ayudas públicas 

para comprar o alquilar viviendas 

y hay pocas viviendas públicas disponibles.

Cuida la vivienda como derecho:
igualdad, territorio y juventud8
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Pero Extremadura tiene muchas oportunidades 

para mejorar esta situación.

Extremadura tiene suelo público suficiente, 

muchos pueblos con casas vacías 

que se pueden recuperar 

y tiene normas y experiencias 

para usar lo público 

y para asegurar los derechos 

de todas las personas.

Para nuestro gobierno, 

la vivienda no es un lujo o un negocio.

Al revés, la vivienda es un derecho, 

es asegurar la igualdad de oportunidades 

y es permitir vivir y quedarse en un territorio.
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En Extremadura hay varios problemas 

con la vivienda porque en las ciudades 

hay pocas viviendas disponibles

y en los pueblos hay muchas viviendas vacías.

Queremos que no haya tantas diferencias

y que la vivienda sea un derecho 

en todos los municipios.

Para ello, desde nuestro gobierno:

• Usaremos parte del dinero público 

   para crear viviendas protegidas.

   Las viviendas protegidas son viviendas 

   que cuestan menos 

   y que el gobierno ayuda a construirlas 

   o a pagar parte del precio. 

   Estas viviendas están pensadas 

   para personas que tienen pocos ingresos.

• Estudiaremos las zonas 

   con más problemas de vivienda

   porque nadie debe pagar 

   más del 30 por ciento de su dinero 

   en alquiler o hipoteca.

• Construiremos y arreglaremos mil viviendas 

   para vender por un precio máximo de 90 mil euros.

Vivienda asequible 
y equilibrio entre las zonas rurales y urbanas

Asequible: 

significa que algo 

cuesta un precio 

que podemos pagar.
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• Haremos que las viviendas públicas 

   sean públicas siempre.

• Usaremos nuevas formas 

   para construir viviendas asequibles

   de una forma más rápida.

• Arreglaremos 5 mil viviendas vacías 

   en las zonas rurales 

   para que el alquiler sea asequible.

 

• Ayudaremos a los municipios 

   a planificar bien sus zonas de construcción.

• Crearemos una ley de calidad 

   de la arquitectura de Extremadura 

   que reconocerá la arquitectura 

   como un bien de interés general.

   Un bien de interés cultural es algo 

   que es bueno y útil para todas las personas.

   Por esto, el gobierno lo cuida y lo protege 

   porque es importante para la sociedad.

• Queremos ciudades y pueblos sostenibles, 

   cómodos y bonitos para vivir.

Sostenible: 

que se puede mantener 

mucho tiempo porque respeta 

los recursos, por ejemplo, 

de un país, una región 

o una sociedad. 

No daña el medio ambiente.
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Las garantías públicas es cuando el gobierno 

se asegura de que todas las personas 

tengan derechos y servicios básicos, 

como la vivienda.

El mercado solo no puede decidir 

los precios de las viviendas. 

La vivienda no debe quitar la mayor parte 

del dinero de las familias 

o hacer que sea difícil vivir con estabilidad.

Con reglas justas e impuestos adecuados 

se pueden igualar los precios de las viviendas.

Para ello, desde nuestro gobierno:

• Recuperaremos el impuesto 

   para las personas o empresas 

   que tengan muchas viviendas.

• Haremos descuentos en impuestos 

   para la venta o alquiler de viviendas asequibles.

• Ofreceremos préstamos sin intereses 

   para comprar la primera vivienda, 

   cuando la vivienda sea asequible 

   y el banco no dé todo el dinero.

Garantías públicas y reglas justas 
para acceder a la vivienda

Intereses: 

es el dinero extra 

que se paga al banco 

o entidad por prestar el dinero.
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• Pondremos reglas para que los alquileres 

   para las vacaciones no suban mucho. 

   Queremos evitar que algunas personas 

   ganen mucho dinero especulando con los pisos.

• Queremos fomentar el alquiler como vivienda 

   frente al alquiler de vacaciones

   en zonas con pocos pisos disponibles.

• Mejoraremos el programa de alquiler 

   con opción a compra de viviendas públicas

   sabiendo que la Junta de Extremadura

   puede actuar primero o tener más derecho 

   en ciertas decisiones. 

• Daremos soluciones frente a desahucios 

   en casos de emergencia o exclusión social.

   La exclusión social es cuando una persona 

   o un grupo de personas 

   no puede participar de forma normal 

   en la sociedad.

• Reforzaremos el programa de autopromoción 

   y mantenimiento de viviendas públicas.

   La autopromoción es cuando una persona 

   compra un terreno para hacer una casa 

   y vivir en ella.

• Daremos ayudas desde el gobierno regional 

   a las personas que quieran comprar 

   o alquilar una vivienda por primera vez.

Desahucio: 

es cuando una persona 

tiene que dejar su casa 

porque no puede pagar 

el alquiler o la hipoteca

Especular: 

es comprar o vender algo 

para ganar dinero rápido, 

sin hacer uso de ello.
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La vivienda no solo es un lugar para vivir,

también es el tipo de sociedad que queremos, 

es decir, una sociedad solidaria, 

comunitaria y justa.

Queremos soluciones públicas 

y comunitarias para parar 

a quienes solo buscan ganar dinero. 

Queremos nuevos modelos de convivencia, 

rehabilitar los edificios para usos sociales 

y viviendas accesibles para todos.

La vivienda es un proyecto en grupo 

que une a las personas 

y crea el sentimiento de pertenecer a un lugar.

Vivienda inclusiva, 
comunidad y convivencia
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Para ello, desde nuestro gobierno:

• Fomentaremos nuevos tipos de viviendas 

   como cohousing, coliving y viviendas compartidas

   entre personas de edades diferentes,

   usando edificios que ahora están vacíos.

   Cohousing es una palabra en inglés 

   y significa vivir en comunidad.

   Son viviendas privadas con espacios compartidos 

   como un jardín o un espacio común.

   Coliving es otra palabra en inglés 

   y significa compartir viviendas.

   Son viviendas compartidas 

   en la que cada persona tiene su habitación 

   y comparten el salón, cocina y baño, 

   con el objetivo de convivir y ahorrar.

• Reservaremos suelo para construir viviendas 

   más asequibles según la Ley Estatal de Vivienda.

• Crearemos un plan de viviendas 

   para personas funcionarias que se mudan mucho 

   por su trabajo para vivir de forma temporal.

• Pondremos en marcha un programa participativo 

   para que la ciudadanía ayude a decidir sobre vivienda, 

   analizando también las experiencias 

   y situaciones de otros países.



• Facilitaremos el cambio 

   de edificios comerciales a viviendas, 

   siempre que sean asequibles.

• Aseguraremos que todas las viviendas nuevas

   y protegidas sean accesibles 

   para todas las personas, 

   incluyendo personas con movilidad reducida.
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La emancipación residencial 

es cuando una persona joven 

deja la casa de sus padres 

y empieza a vivir sola o con amigos, 

en su propia vivienda.

Para las personas jóvenes de Extremadura 

encontrar una vivienda es difícil. 

Esto significa que para estudiar 

o trabajar tienen que quedarse en su tierra.

Para asegurar esa emancipación 

es necesario que los precios 

de las viviendas sean justos, 

que haya más viviendas asequibles 

y más viviendas públicas.

También que hay alojamientos 

para estudiantes a buen precio.

Cuidar el futuro de Extremadura 

significa que cada joven 

pueda tener su vivienda 

sin tener que marcharse de la región.

Emancipación residencial 
y vivienda para jóvenes



Para ello, desde nuestro gobierno:

• Cambiaremos el aval joven 

   para que sea justo. 

   Esto permitirá pagar por completo 

   el precio de la vivienda 

   y los gastos de la compraventa.

• Daremos ayudas económicas a los jóvenes 

   para que puedan alquilar una casa o habitación. 

   Esta ayuda sirve para pagar la fianza 

   que pide el dueño de la vivienda.

• Construiremos viviendas asequibles 

   en terrenos públicos para que los jóvenes 

   puedan independizarse antes.

• Haremos un listado de viviendas 

   y habitaciones de alquiler para estudiantes, 

   con precios justos y buena calidad.

• Ayudaremos a los estudiantes con beca 

   a encontrar residencias y habitaciones de alquiler.

• Crearemos mil plazas de residencia 

   para estudiantes en terrenos públicos.

• Daremos beneficios económicos 

   a los dueños y dueñas que alquilen sus casas 

   o habitaciones a estudiantes a precios bajos
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Aval: 

es una ayuda económica 

que da otra persona 

o el gobierno 

para que puedas comprar 

o alquilar una vivienda 

si no tienes suficiente dinero.

Fianza: 

es un dinero que se paga 

al principio del alquiler 

para asegurar el cuidado 

de la casa 

y el pago cada mes.
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Una vivienda eficiente es una casa o un piso 

que usa poca energía para vivir en ella, 

es decir, que ahorra electricidad, gas y agua.

Esto hace que sea más barata, 

más cómoda y mejor para el medio ambiente.

La pobreza energética es cuando una familia 

no puede pagar la energía 

para tener su casa caliente, 

iluminada o con agua caliente. 

Esto puede pasar si la vivienda es vieja, 

está mal aislada o si la familia tiene poco dinero.

Vivir en una vivienda 

que gasta mucha energía es injusto. 

Estas viviendas son más caras,

contaminan más y ponen a las familias 

en riesgo de pobreza energética.

Rehabilitar viviendas mejora la salud, 

el bienestar y es justo para todas las personas. 

Extremadura necesita viviendas adaptadas 

a la época en la que vivimos.

Vivienda eficiente
y lucha contra la pobreza energética.



Para ello, desde nuestro gobierno:

• Crearemos un programa 

   para mejorar la energía de los edificios 

   con dinero de la comunidad. 

   También arreglaremos los proyectos 

   que están parados.

• Arreglaremos casas vacías 

   para que puedan alquilarse a precios bajos.

• Haremos descuentos en impuestos 

   a las personas que arreglen su casa 

   para gastar menos energía 

   o pongan paneles solares.

• Tomaremos medidas para que las familias 

   gasten menos energía 

   y no pasen frío ni calor en casa.

• Mejoraremos la energía, 

   primero en las viviendas públicas 

   y protegidas para que sean más cómodas 

   y gasten menos.
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Paneles solares: 

son aparatos que se ponen 

en los tejados o en el suelo 

y transforman la luz del sol 

en electricidad o calor 

para usar en casa.
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